# Vale 10 Cénts. LA NACION Vale 10 Cénts.

Diario Informativo y de Intereses Generales

San José, Costa Rica, Jueves 21 de Agosto de 1919

DIA A DIA

# Las Campanas Muertas

Quién no ha sentido el corazón lleno de amor o inundado de dulzura al escuchar el toque alegre o melancòlico de una campana, que desde el alto de una torre lejana llena la serenidad de la tarde con sus voces amigas? Quién no ha sentido un cariño profundo por las campanas, por esas amables copas parleras cuyo bronce ha anunciado las fiestas, ha llamado a las misas, ha cantado las alegrías, saludado las fechas de la patria, llorado por los que se van para siempre?

Los periódicos que nos traen los últimos correos nos dicen que en todas aquellas regiones por donde pasó la guerra, al remover las ruinas, de los templos y de las ermitas bombardeadas, van apareciendo las campanas, mu-chas de ellas intactas, silenciadas desde hace meses por el poder destructor de

Las amables muertas que un día de pascua florida repicaron a gloria, que una tarde siguieron con su son melancólico y pausado el cortejo funeral, van siendo desenterradas: aparecen llenas de herrumbre, rotas, sin las inquietas len-guas de los badajos, roncas. Ellas que vivieron en la altura, que por la añosa ventanuca de la torre vieja contemplaron el valle con sus casitas risueñas, con sus prados tranquilos sobre los que se curvaban los labradores, que con-templaron los largos caminos silenciosos llenos de sol, blancos de luna o borro-sos de niebla; ellas que en la alegre mañana de primavera, campanas de ale gría, vieron aproximarse los cortejos de bodas; que saludaron las noticias que vinieron a regocijar al pueblo; que fueron amigas de las lechuzas agoreras que revolaron durante largas horas de la noche en torno de la torre; que tuvieron en sus tordes como un festón de alas y un temblor de vida, una bandada de inquietas golondrinas; que según la vicja leyenda religiosa emprendian cada jueves santo, a través del espacio, el viaje a Roma para regresar desde la Ciudad Eterna a su vieja casa el Sábado de Gloria; ellas, las campanas de alegría y de dolor, fueron abati las por

la melinita, por las explosiones, por el instinto destructor de los hombres. Un viejo diputado de Los Vosgos, hablando de la reconstrucción decía en el Parlamento Francés: «que de nuevo, en aquellos campos hoy silenciosos y arrasados, se vuelva a oir el repique alegre de las campanas». Este viejo diputado sabe que esos repiques por los que ahora clama, significan el regreso de la vida patriarcal llena de paz y de beatitud; cuando en aquellos campos hoy esqueléticos, por los que parece haber pasado un soplo de muerte, sean de nuevo conmovidos por las campanas, ello será símbolo de vida, señal de que allá en el fondo del valle, junto al río que como sierpe de plata baja desde la alta montaña, hay una torre desde la cual vigilan las campanas, que son centinelas de a'arma, que son orquestas de fiesta, que son el lamentar de los duelos.

Las campanas muertas volverán y sus sones nuevos se juntarán al coro de todas las campanas del mundo: en la noche alegre de Navidad llamarán a la misa del Gallo; en la serenidad de los crepúsculos, su voz será el Angelus, la poesía de la tarde, la oración del caminante, las gracias que se dan cielo.

Las campanas rotas, como aquella Golordrina de Malvajoca, serán fundidas de nuevo: y serán las mismas, el mismo bronce que sonó durante siglos; la misma voz clara como de plata, o ronca, como un bajo; tendrán la misma alma, el mismo recuerdo: muchas de llas tendrán la evocación de los días pasados, cuando des le la ata torre de las catedrales saludaron la coronación de los reyes, o desde el humilde campa nario de las ermitas saludaron el bautizo de un re ién nacido hijo de aldeanos.

Volverán a repicar las viejas campanas: y los hombres de hoy, y los que los sigan cuando oigan vibrar en el aire sus voces familiares y sagradas, sabrán com-prender su lenguaje: en ellas oirán las voces de sus muertos queridos, de sus alegrías pasadas, de sus esperanzas fu-

# Información Mundial Cabiegráfica

La actividad comercial en China Septentrional

Tientsin, 17.-El movimiento comercial en el septentrión de China comienza a reactivarse y de Newchwang comienzan a llegar a la costa produc-

tos para la exportación.

Los meses de invierno son tan grudos en el golfo de Pechili, que se inte rum-pe de esta manera el tráfico navieromercantil. El comercio de esta región en esta temporada tien : q = buscar sa lida por Chiawangtao, puerto invernal de Tie tsin

#### El Dr. Bertrand domina la situación

San Salvador, 17.-Llegan numerosos revolucionarios hondureños derrotados.

Se cree aquí que el Dr. Bertrand dominó por completo la situación.

Tomó posesión el Presidente del Perú Callao, 19.-Hoy tomó posesión de

la Presidencia de la República el Gral. Augusto B. Legu a.
Como Jefe Provisional figuraba el Ge-

neral Andrés A. Cacéres, anciano y meritorio militar que ha prestado grandes servicios a la República y que desde hace mucho tiempo se hallaba retirado a la vida priva la.

Fueron puestos en libertad los Ministros prisioneros G al. Zuluaga. Ar-turo García. Panizo. Escardo y Varturo García, Panizo, Escardo y Var-gas Arrea, Presidente del Gabinete y Ministros de Relaciones Exteriores, de Gobierno, Hacienda, Tesoro y Fomento,

respectivamente. Ha huido el señor Aspillaga que creía seguro antes del golpe de Estado su triunfo eleccionario

### DIRECTOR INTERINO

-Fué nombrado interinamente por dos meses Director de la Cárcel de Muieres D. Jorge Guier por licencia concedida al propietario.

nento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sis

# La revolución de Honduras

### Detalle de los combates librados en Nacaome y Teopacenti

La hermana República de Honduras ha sufrido también las consecuencias de una revolución, que parece estar ya debelada en los principales puntos en donde operaba.

La lucha por la Presidencia llevó a los distintos bandos a la lucha.

Tenemos muchas noticias al respecto. Tal vez inexactas algunas o exageradas, como ocurre cuando las pasiones políticas se desbordan.

Estamos en posesión de los siguien-

#### EL GRAL, LOPEZ GUTIERREZ

El Candidato Liberal Gral. Rafael Ló-pez Gutiérrez, fué de los primeros en aparecer con 300 hombres en el sitio llamado «La Manga».

Las Municipalidades de Apacilagua y San Antonio Flores, seguidas por algunos ciudadanos, salieron de sus pue-blos en busca del Gral. López G.

#### FUERZAS EN SAN CARLOS DE COLON.

El Gobierno del Sr. Bertrand acantonó fuerzas en San Marcos de Colón, cerca de la frontera nicaragüense.

# DETALLES DE LA TOMA DE NACAOME. — SENSIBLES PERDIDAS.

Fuerzas revolucionarias al mando d l Coronel Francisco Cardona, tomaron por sorpresa la ciudad de Nacaome, cabecera del Departamento de Vaile, en donde se adueñaron de armas y de municiones. En esta acción fué muerto el Coronel Jacinto Velázquez, rebelde, y por parte del Gobierno pereció el Gobernador y Comandante don Mariano Bertrand Anduray.

#### REFUERZOS DE AMAPALA

El Coronel Adolfo Marenco, Mayor de Plaza de Amapala, recibió órdenes superiores de partir al momento a proteger a Bertrand Anduray cuando los revolucionarios atacaban Nucaome; se puso en marcha, y ya en lo más apartado del camino, se le sublevó la tro-pa, hiriéndolo a él gravemente y en seguida desertaron todos.

Bertrand Anduray fué conducido a Choluteca, en donde permanece.

# COMBATE SANGRIENTO EN TEOPACENTI.

Grupos revolucionarlos se presenta-ron en Teopacenti, cerca de la fronte-ra de Nicaragua. Allí fueron atacados por fuerzas del Gobierno y huyeron a la desbandada. En Teopacenti hubo 5 muertos y 11 heridos de parte de los revolucionarios, quienes dejaron 32 bes-tias aperadas en poder de las fuerzas leales que habian sido reforzadas por tropas bertranistas que acampaban en

#### OCUPACION DE «LA VENTA»

Los revolucionarios ocuparon el pueblo de «La Venta», el último del Departamento de Tegucigalpa sobre la carretera del Sur, distante de la capital

BUQUES DE GUERRA

En el puerto de Amapala se presen-taron dos barcos de guerra norteamericanos, que no hicieron ninguna demostración hostil.

#### PERIODISTAS DERROTADOS

Al Ocotál, población nicaragüense del Departamento de Nueva Segovia, lle-garon derrotados el Dr. Paulino Valla-dares, Director de «El Cronista», y el Sr. José Angel Zúñiga Huete, Director de «El Constitucional»

# PLANA MAYOR DE LA REVOLUCION

Como revolucionarios contra el Dr. Bertrand figuraban los señores General Tiburcio Cañas, Venancio y Jorge Calle-jas, Emilio William, Pastor Gómez, Dr. Rómulo E. Durán (Presidente de la Corte Suprema de Justicia), Dr. Saturnino Medal, Eduardo Guillén, Manuel Aguilar, Kaiael Moncada Ordóñez, Manuel Zúñiga Medal, Luis Arias, Juan E. Galindo (Alcalde de Tegucigalpa), y muchos estudiantes del instituto encabezados por el Coronel Manuel Salgado Re-

#### Parrafillos Noticiosas

El buque- motor «Marañón», que llegó a Puntarenas a proveerse de combustible para seguir viaje al Callao, llevará a un remolque al velero «Júpiter» que se encuentra en mal estado. Er «Júpiter» cargapa madera en la isla de Chira, pero debido a serios desperfectos que sufrió, el Capitán ordenó el arribo

—Fué nombrado para Agente Principal de Policía de Colorado (Abangares) el señor Juan Rafael Guillén, en

reemplazo de Gerardo Umaña.

—El establecimiento comercial conocido con el nombre de «El Llamarón» fué vendido por D. Delfín Madrigal a D. Rafael Chipsen. —Rosendo del Valle le traspasó su

negocio de hotel y restaurant, con todo y mobiliario, a los señores Eliézer Ariza y Augusto Colombari de esta plaza. —Alcanzan buen precio los cueros en

Puntarenas. Una partida que llegó de Liberia, fué vendida a un comerciante

de aquella plaza a razón de \$ 140 quin-

-En Santa Cruz fué atacado con el propósito de matarlo el comerciante Simeón Acevedo.

Recibió dos heridas de carácter grave. Logró evitar que lo ultimaran.

-Fué nombrado Oficial de la Contabilidad Nacional, con la dotación de © 75 mensuales, el Sr. D. Miguel Angel

Se ordenó resellar con la cifra de

—Se ordenó resellar con la cifra de 1919 y puestos a la venta, un total de timbres por valor de \$55,000.
—Se conmutó en \$2 de multa por día de arresto, con la aplicación de la ley, al reo Carlos Acevedo Rivera, procesado por hurto en perjuicio del Doctor Vicente Castro Cervantes.
—El Ejecutivo resolvió abstenerse de resolver en la arrelación interpresente de la presente de resolver en la arrelación interpresente de resolver en la arrelación interprese

resolver en la apelación interpuesta por Filiberto Villalobos Quesada, en asunto que tiene pendiente con el Ayun-tamiento de Heredia.

### EDITORIAL

# El nuevo Jefe del Poder Ejecutivo

Sin vanas ostentaciones, sencillamente, como en los tiempos clásicos, acaba de ser llamado al desempeño de la Presidencia de la República, el General don Juan Bautista Quirós, por el tiempo que falta del período constitucional.

det periodo constitucionai.

En los momentos de mayor angustia para el país, cuando parecía que iba a desaparecer el acervo étnico que nos legaron nuestros mayores, y estaba a punto de plegarse bajo vientos extraños la bandera de la patria, surgió a la vida pú-blica, como un escudo, el nombre presti-gioso del General Quirós, que ha llevado tras sí todos los entusiasmos populares. as si todos los entusiasmos populares. Desde el primer momento el nuevo Jefe

del Ejecutivo ha dado muestras del más estricto acatamiento a la ley: la libertad de imprenta existe de un modo amplio, sin disfraces ni cortapisas, están las cárceles sin reos de Estado, y se hallan pro-

tegidos los intereses de nacionales y ex-

Desde este momento tendrá el General Quirós que dedicar sus energías a resolver los problemas públicos trascendentales, entre los cuales está el de la estabilidad

de nuestras finanzas.

Es mucha tarea para un solo hombre,
y estamos todos en la obligación de acuerparle, si queremos que Costa Rica siga figurando en el rol de los pueblos libres. Llega el General Quirós al Poder como

elemenio de concordia, sin compromisos de ninguna clase, lo que bastaría para garantizar su actuación en el futuro, con su nombre limpio de ciudadano y con su tradictonal empeño en proteger las industrias, el comercio y la agricultura.

LA NACION se complace en ofrecerle el homenaje de sus respetos.

### La Boda Piza=Keith

Ayer a la tres de la tarde, el presbitero don Martano Zúñiga, cura de la iglesia del Carmen, impartió la bendición nupcial al joven don Julio Piza y a la gentil señorita Emilia Keith. Ambos son miembros importantes de dis-tinguidas familias de nuestra sociedad: el, un inteligente luchador de grandes iniciativas que ha sabido conquistar buenos éxilos en sus negocios; la novia gentil y bella, que une a su belleza la nobleza de la virtud. La ceremonia se efectuó en la residencia de Mr. John M. Keith con ca-

rácter estrictamente familiar Fué apadrinada la boda por familiares de la señorita contrayente. Terminado el acto religioso los nuevos esposos salieron en viaje de bodas

LA NACION al consignar en sus columnas este acontecimiento social, formula sus mejores votos de ventura para el nuevo hogar que se funda bajo los auspicios del amor.

### Palpitaciones del día

RENUNCIA

Por acuerdo del 18 de agosto, el Ministerio de Guerra dispuso aceptar la renuncia presentada por el General de Brigada asimilado don Higinio Aguilera, del cargo que desempeñaba, darle de baja del servicio activo de las armas y las gracias por los servicios prestados.

COMANDANTE DE PLAZA INTERINO

DE GUANACASTE

Con motivo del fallecimiento de don Dámaso
Centeno Alvarado, Comandante de Plaza de
Guanacaste, el Ministerio de Guerra acordó
nombrar para Comandante de Plaza interino de
Guanacaste al Teniente Coronel don Vicente

OTRA RENUNCIA

El Ministerio de Guerra acordó aceptar la re-nuncia presentada por el Teniente Coronel Pa-trocinio Araya Quesada, a quien se le dió de baja del servicio activo de las armas.

### El precio del azúcar

Es actualmente exagerado el precio del car a pesar de que existe suficiente cantidad del artículo

articulo

Los productores no pueden hacerlo subir a más de © 30 el quintal, pero los comerciantes revendedores parecen estar en completa libertad de especular a su antojo.

El azucar se está vendiendo a © 33 y © 34 el quintal. En todo esto parece que hay gato

### Murió el joven Salazar Solórzano

Los médicos hicieron lo posible por salvar la vida del joven Salazar Solórzano, pero todo fué

Murió ayer a las doce y tres cuartos de la tarde. Le rodeaban sus familiares. El cadáver fué trasladado a la casa de la atribulada madre, en el barrio del Pacífico. Aunque no se supo a punto fijo cual fué el motivo que indujo al joven Solórzano a quitarse la vida, la autoridad judicial que levantó el acta, por no haberse podido tomarle declaración, cree que el amor jugó gran papel en los destinos del apreciable joven.

preciable, joven.
Una carta del occiso, hallada recientemente,
ontiene este párrafo, que demostraba su estado

de animo:
«El amor es mentira, y la existencia es un huerto engañoso en el cual los arbustos son cruces y las rosas puñados de espinas, 16 de agosto de 1919».

agosto de 1919». Lo de siempre. Se sacrificó por mirajes enga-fiosos de dicha terrena. A la afligida madre y demás familia le hace-mos presente nuestra condolencia.

# Otra fatal desgracia ocurrida aver en esta capital

Otra lamentable desgracia se registró ayer en esta capital. Un niño de corta edad fué atrope llado por un auto, dejándole en estado agónico. Fué la víctima Alfredo Rodríguez Rojas, dediez años de edad, y vecino de Desamparados, donde reside con sus padres, José Rodríguez y María Roja.

Maria Rojas.

El menor, llegaba todos los días a la capital, con el objeto de asistir a una de las escuelas de

aquí. El suceso ocurrió, como lo decimos, ayer po-co antes de las doce del día, frente a la iglesia Catedral.

Catedral.

A esa hora, el pequeño caminaba por la calle Central en compañía de otro escolar. Se dirigían hacia el Norte.

Al pasar frente a la Catedral dió la casualidad

que en sentido contrario se acercara un carro de tranvia y a la vez el auto propiedad del Coronel don Jorge González, guiado por el chofer Víctor Campos. Este, al ver que por la calle venían ambos jovencitos, tocó repetidas veces

la bocina.

Lno de los muchachos arrumbó hacia la acera de la iglesia, y Rodríguez quiso hacer lo mismo, engañando así al chofer, quien viró el carro al otro lado, es decir, acercándose hacia la línea del tranvía.

Rodríguez instantáneamente tomó esa misma

dirección y no se pudo evitar entonces el acci-

dente.

El auto pasóle por el tórax, dejándole yacente, casi sin vida, arrojando mucha sangre.

Inmediatamente fué atendido por varias personas y se le condujo en el auto trágico al Hospital para su curación.

Su estado es gravísimo y posiblemente a estas horas ya halla muerto.

Como se vé, está atenuada la responsabilidad del chofer por la falsa maniobra que ejecutó el niño Rodríguez.

El Alcalde Primero, don Enrique Brenes, procedió ayer mismo a levantar la sumaria correspondiente.

Sentimos mucho la desgracia y ojalá que la

Sentimos mucho la desgracia y ojalá que la ciencia se equivoque en sus fatales pronósticos.

### Toma de Choluceca

Según noticias que circularon anoche, la ciu-Segun noticias que circularon anoche, la citi-dad de Choluteca, Honduras, fué tomada por las fuerzas del General Máximo B. Rosales, después de 25 horas de combate. Hubo 1.600 bajas por ambas partes: Como se ve por lo que publicamos en otro lugar del periódico, hay informes contradictorios acerca de la revolución.

# El Congreso aceptó ayer la renuncia del Presidente de la República

Fueron aceptadas también las renuncias de los diputados Camacho y Esquivel

Clausura de las Sesiones Extraordinarias

Ayer en la tarde los diputados y senadores elebraron una sesión en extremo laboriosa, en el fin de resolver asuntos de la mayor trasmanencia.

En primer lugar, se conoció de la ampliación la convocatoria para sesiones extraordinarias que dice así:

JUAN BAUTISTA QUIROS

propietario por la provincía de Alajuela.

Artículo segundo.—La Secretaría procederá a llamar al suplente respectivo.

Dado en el Salón de Sesiones. —Palacio Nacional.—San José. a los veinte días del mes de agosto de mil novecientos diecinueve.

AMANCIO SÁENZ.

Vicepresidente celebraron una sesión en extremo laboriosa, con el fin de resolver asuntos de la mayor tras-

En primer lugar, se conoció de la ampliación de la convocatoria para sesiones extraordinarias y que dire así:

y que dice así:

JUAN BAUTISTA QUIROS

Primer Designado en Ejercicio del

Poder Ejecutivo

Decreta:

Decreta:

Artículo 1º—Sométense a conocimiento del Cengreso Constitucional en sus actuales sesiones extraordinarias, los siguientes asuntos:

1.—Renuncia del señor Presidente de la República, General don Federico Tinoco Granados.

2.—Renuncia del diputado propietario por la provincia de San José, Licenciado don Julio Esquivel Sáenz.

Artículo 2º—Por no revestir carácter de urgencia, retiranse del conocimiento de las Cúmpos de las conocimientos de las conocimie

Artículo 2º—Por no revestir carácter de ur-gencia, retíranse del conocimiento de las Cáma-ras los negocios pendientes de que han venido tratando en virtud de los decretos números 15 de 29 de julio último y 16 y 17 de fechas 2 y 7 del mes en curso, respectivamente. Dado en la Casa Presidencial. — San José, a los diecinueve días del mes de agosto de mil novecientos diecinueves.

los diecinueve días del mes de agosto de mil novecientos diecinueve.

JUAN B. QUIRÓS

El Ministro de Gobernación,
A. AGUILAR

Leido que fué tal decreto, conoció de la renuncia presentada por el Presidente Tinoco, que a la letra dice:

Congreso Constitucional:
Al solicitar licencia de ese Alto Cuerpo para separame temporalmente de la Primera Mas

Al solicitar licencia de ese Alto Cuerpo para separarme temporalmente de la Primera Masgistratura con que por acto espontaneo de su voluntad soberana quiso investirme el pueblo de Costa Rica, tenía ya formada la resolución de abandonar definitivamente tan elevadas funciones, con el propósito de alejar todo peligro que para la independencia e integridad de mi Patriaa,— la que deseo ver siempre grande, próspera y respetada por las demás naciones,—pu dieta significar la mala voluntad injustificada que para mi tiene el Gobernante de nn pueblo poderoso.

deroso. Obediente a ese movil que la historia apre-Obediente a ese móvil que la historia apre-ciará en su justo valor, presento formal e irre-vocable renuncia de la Presidencia de la Repú-blica, haciendo presentes, en esta circunstancia mis anhelos de patriota por su paz, su progre-so y engrandecimie to. Queda el Poder Supremo en manos tan ex-pertas como honorables que sabrán guiar la na-ve del Estado por el derrotero a que aspiran les bugnes bijos de esta muestra querida. Casta

los buenos hijos de esta nuestra querida

Esta ocasión me proporciona la de significar Esta ocasión me proporciona la de significar a los dignos representantes del país mi profundo agradecimiento por la eficaz colaboración que se dignaron prestarme para el desempeño de las arduas y delicadas funciones que bondadosamente me confiaron mis conciudadanos, y la de ofreeerles el homenaje de mi respeto y muy alta consideración.

San José, 12 de agosto de 1919.

Congreso Constitucional.

F. TINOCO.

Conocido de este asunto, el Congreso emitió

Conocido de este asunto, el Congreso emitió el siguiente decreto:

«El Congreso de Costa Rica, en uso de las facultades que le confiere la Constitución de la República y de conformidad con lo dispuesto en el artículo 2º, de sus disposiciones transitorias, decreta: artículo único.—Acéptase la renuncia de la Presidencia de la República, presentada por don Federico Tinoco Granados, en virtud de las razones expuestas en su mensaje de fecha 12 de los corrientes; y llámase para el desempeño de ese elevado cargo durante el resto del periodo constitucional en curso, al Primer Designado en Ejercicio actual del Poder Ejecutivo, señor Gral. don Juan Bautista Quirós Segura.—Publiquese.—Dado en el Salón de Sesiones del Congreso.—San José, a los veinte dias del mes de agosto de mil novecientos diecinueve.

José Astúa Aguilar, — Presidente. Aristides Agüero, — Secretario. Leonidas Briceño. — Secretario.

Leonidas Briceño.—Secretario.

Luego se conoció de las renuncias presentadas por los diputados propietarios don Salustio Camacho Muñoz y don Julio Esquivel Sáenz, por Alajuela y San José, respectivamente, emitiéndose los decretos respectivos:

Nº. 16

La Cámara de Diputados de Costa Rica
En uso de las facultades que le confiere la Constitución de la República, y en atención a los motivos expuestos por el señor diputado don Salustio Camacho Muñoz,

Acuerda:

Atticulo primero.—Acéptase la renuncia presentada por dicho señor, del cargo de diputado

Vicepresidente
Leonidas Briceño Ale Alberto Calvo F. Prosecretario

Secretario

Secretario

N°. 17

La Cámara de Diputados de Costa Rica
En uso de las facultades que le confiere la
Constitución de la República, y en atención a
los motivos expuestos por el diputado señor Licenciado don Julio Esquivel Sáenz,
Acuerda;

Artículo primero.—Acéptase la renuncia presentada por el señor Licenciado don Julio Esquivel Sáenz, del cargo de diputado propietario
por la provincia de San José.

Artículo segundo. —La Secretaría procederá
a llamár al suplente respectivo.

Dado en el Salón de Sesiones. —Palacio Nacional.—San José, a los veinte días del mes de
agosto de mil novecientos diecinueve.

AMANCIO SÁENZ

Vicepresidente

LEONIDAS BRICENO ALBERTO CALVO F.
Sccretario Prosecretario
Por último se conoció de la suspensión de sesiones extraordinarias y se emitió este decreto:
El Designado en ejercicio de la Presidencia de la República, por cuanto el Congreso ha decretado lo siguiente:

cretado lo siguiente:

Nº 5.

El Congreso de Costa Rica, en uso de las facultades pue le confiere la Constitución de la
República, decreta:
Artículo único.—Ciérranse las sesiones de la

presente Legislatura extraordinaria.

Al Poder Ejecutivo. — Dado en el Salón de Sesiones del Congreso, Sau José, a los veinte días del mes de agosto de mil novecientos die-

cinueve.

José Astúz Aguilar, Presidente.

Aristides Agüiero, Leonidas Briceño,
Secretario. Secretario.

Por tanto, mando que la ley anterior sea publicada y observada.

Dado en la Casa Presidencial, San José, a los veinte dias del mes de agosto de mil novecientos diccinuare.

tos diecinuave.

Juan B. Quirós.
El Ministro de Estado en el Despacho de Gobernación, A. Aguilar.

## Descarrilamiento

El tren de Alájuela llegó anoche a las ocho y media por haberse descarrilado. No hubo desgracias personales.

### Incendio a bordo del vapor "Atenas"

Antenoche a las 12 ancló en Limón el vapor norieamericano «Atenas», con procedencia de Cristóbal.

Trajo de carga: 2,129 bultos y bastante correspondencia.

En la travesía que hizo este barco de la Habana a Colón, se descubrió un incendio en la correspondencia, débido a la explosión de algunos de los productos químicos que venían en los paquetes postales.

Al salir de la Habana, los sacos postales eran 363. Ahora no se sabe cuántos sean.

En el «Atenas» venían como pasajeros las siguientes personas: Eduardo Plumer, vicente Ridley, Harry Par-tridge, D<sup>a</sup> Jasefa de Alvarado, la señorita Celia Alvarado, señorita Haydee Alvarado, Lolita Pacheco, el Dr. Juan Jiménez, Mr. John Shechez y señora, D. José Coronado, Mr. Jacob Werby, D. María Aragón de Moreno, señorita Mercedes Gil, D. Olivo Marriott, Robert de Pass, D. Manuel Rodríguez Ch., E. Smith, P, O. Serensen, U. W. Wray y señora, Lola v. de Figueredo.

### Gracia concedida

— Se les rebajó la décima parte de la pena de presidio a Hermenegildo Del-gado Ruiz, José Zúñiga Campos y Ro-berto Soto.

### Novedades Deportivas

El domingo próximo se verificará el tercer match de foot-ball de la Liga Interna del Club Sport La Libertad. Jugarán los teams «Azul» y «Rojo».

Ese día, en el Club se efectuará un lucido bai-le de confianza al cual asistirán solamente los

Los Sportmen de «La Libertad» se divierten a menudo y saben pasar sus ratos de grata ex-pansión.

Bien conquistado tiene su buen nombre en el

### León Tolstoi

La mejor obra del inmortal escritor ruso Conde León Tolstoi, es sin duda alguna «Resurrección» y la mejor pelicula cinematográfica que ha
llegado al país es seguramente la célebre adaptación de esa inmortal obra y que esta noche se
pasará por la pantalha del acreditado TREBOL.

La bellísima actriz MARIA JACOBINI, que
actualmente ha destronado a todos los idolos
del cine, hace una creación inconcebible de esa
magna obra que ha dejado en el público josefino
hondas huellas.

«RESURRECCION» llevará esta noche al

TREBOL una concurrencia enorme y selecta que irán al simpático teatro a admirar esa magna producción del modernísimo arte de la pose.

En la matinee de hoy, especial para niños a precios ULTRA POPULARES se proyectará la sensacional película «LA ULTIMA REPRE-SENTACION DE GALA DEL CIRCO WOLF-SON» que hará pasar a la concurrencia un ra-to agradable por solo VEINTICINCO CENTI-MOS en luneta o butaca y DIEZ CENTIMOS EN GALERIA.

# Varias disposiciones

El Presidente de la República acordó extender a los Colegios de Segunda Enseñanza de la República y a la Escuela Normal de Costa Rica, la jurisdicción de la Inspección de Canto existente en las escuelas de Enseñanza Primaria. El actual Inspector de Canto de estas escuelas desempeñará aquel recargo ad-honórem.

—En atención al crecido número de alumnos de la Escuela Elemental Mixta de la ciudad de Alajuela, y con vista del informe respectivo del Inspector de Escuelas del circuito primero de esa provincia, se dispuso formar dos escuelas, que se denominarán de Párvulos y de Párvulas, en la mencionada ciudad, con el elemento de la actual Escuela Elemental Mixta.

Mixta.

Fué nombrada Directora de la Escuela d Párvulos mencionada a doña Anais Quesada de Calvo, y Directora de la Escuela de Pár-vulas, doña Emelina González de Solórzano.

# En la Casa de Refugio

Ayer tarde se efectuó en la Casa de Refugio una fiestecita que estuvo muy lucida y animada, en celebración, del onomástico de la señora Di-rectora Bernarda González. La fiesta consistió rectora Bernarda Gonzalez. La fiesta consistio en números de canto y recitaciones a cargo de las niñas asiladas; después se sirvieron unos sobrosos heiados con tosteles. La reunión duró cerca de dos horas que fueron muy gratas para las niñas de la casa y concurrentes.

### El suceso de hoy en el América

RADIOTELGRAFIA

«Radiotelegrafía» la película cinematográfi-más sensacional que a Costa Rica ha lleca más sensacional que a Costa Rica ha llegado, sin duda alguna es la primera film de un corte fino dramático que se ha proyectado en los principales teatros europeos y americanos y que esta noche a las 8 y 30 p. m. será proyectada en la pantalla del electro de servicio de deservo. do en los principales teatros europeos y ane-ricanos y que esta noche a las 8 y 30 p. m. será proyectada en la pantalla del ele-gante y espacioso coliseo, el «Teatro Améri-ca» el preferido por la sociedad capitolina y al que con su presencia lo honra el distinguido público asistentes a las representaciones en este Teatro. La Empresa no ha vacilado en adquirir esta clase de cintas de gran costo para proporcionarnos ratos no fastidiosos sino de placer y alegría, admirando el trabajo artístico de grandes estrellas que en la actualidad desde grandes estrellas que en la actualidad des cuellan figurando en primera línea en el arte

mudo.

La protagonista de «Radiotelegrafia» es una artista que los empresarios de dicho teatro no quieren dar a conocer al público su nombre sino que quiere que él la juzgue y lo avertico.

rigue,

Las localidades han tenido gran demauda para la función de esta noche y seria prudente que cada cuál reservase la suya para que no se queden sin admirar lo asombroso de esta film y la belieza de la artista que se presentará esta noche en la puntalla del Teatro América a quien deseamos conocer.

«Radiotelegrafía de seguro gustará al distinguido público capitolino, según aquel proverbio pues hay que ver para creer.»

# Rafael Calderón Muñoz, Sra. y familia

se despide por este medio de sus amistades

San José, 21 de Agosto de 1919.

# Personales y Sociales

VIAJEROS DEL INTERIOR

-Para Heredia salió el Ilmo, señor Obispo don Juan Gaspar Stork, acompañado de su hermano León y del Pbo, don Manuel Umaña.

Para la misma ciudad el joven don Roberto Jiménez A.

-Don José Antonio García se dirigió

-Don Bernardo A. González salió

para Alajuela. Para Heredia partió don Porfirio Górgora.

gora. -Don Francisco Campabadal se dirigió a Turrúcares.

-Don Federico Hopkinggs salió acompañado de su señora para San

Ramón. -Don Santiago Durán salió para Puntarenas.

Para su finca El Roble partió don Isaac Zúñiga Montúfar.

-El General don Rafael Villegas se encuentra en Puntarenas.

-Para ël mismo puerto salió el Dr. don Sergio Fallas.

-Regresó a esta capital don Raúl Alvarez.

Se encuentra en ésta don José Chen

Apuy.
—Para El Roble y Esparta marchó don Alberto Yong.

— Regresó de Limón la señorita Ma-ría de los Angeles Velázquez.

—Salió para Limón el doctor don Miguel Velázquez. —Llegó de Puntarenas don Pablo

— Llego de l'untarenas don l'ablo
Martínez Acuña.

—El doctor E. Trejos y su señora
esposa regresaron de Liberia.

—Doña Albina de la Guardia llegó

de Peralta.

Llegó de Sarchí don Juan Kumpel v señora.

Para Limón salió don José Barzuna, agente de la Fábrica de Calzado

de Sauma e hijos.
—De San Ramón llegó don Ahías

PARA EL EXTERIOR

-Dentro de poco saldrá para Barce-

— Dentro de poco sadra para Barcelona don Jorge Giralt Puig.

— Las señoritas Berta Montealegre y Emilia y Marta Carranza preparan viaje para los Estados Unidos.

–Ďon Mariano Solórzano y su Sra.

esposa saldrán para Europa.

—Para Estados Unidos y Panamá se dirige doña María Jiménez de Clare

-A los Estados Unidos se marchan las

siguientes personas: María A. Calderón Conejo, señorita Sofía Díaz Hidalgo, D. Jenaro Rucavado Monterrosa y doña Leonor E. de Gutiérrez.

—Don José Joaquín Jiménez Ortíz saldrá para Nicaragua y Estados Unidos.

ENFERMOS

-Se halla delicada de salud en Puntarenas doña Angela de Guerra.

-Ha mejorado mucho doña Ada Fernández de Murtihno.

-Completamente restablecida se en-

cuentra doña María J. de Clare. —Doña Adela González de Jiménez sigue mejor de la dolencia que sufría.

BAUTIZOS

—Fué bautizada en Puntarenas con el nombre de Marta María una hija de D\*. Clementina Molina.

Apadrinaron a la pequeña doña Espe-

se le ha impuesto a un niñito de don Jorge Lara y doña Celia Montealegre de Lara.

-Una niñita de don Miguel Monje E. y doña María Echandi ha recibido el nombre de Flora Rosa.

DE PLACEMES

—Se encuentra de plácemes el hogar de don Juan de Dios Páez y doña María Umaña de Páez con el feliz atribo de una simpática chiquitina que será la

### Actos de beneficencia

Los vecinos del cantón de Desamparados continúan preparando con gran entusiasmo la contribución que traerán al Hospicio de Huérfanos de esta capital el domingo 7 de setiembre. Encabezan la comisión de recolección el señor Jefe Político y el señor cura Presbitero don Manuel de Jesús Benavides y ya tienen en lista para traer una cantidad de leña, verduras, frutas y dinero en efectivo.

dinero en efectivo.

Los señores Henry Frick y Cia. y algunas personas más enviaron a Sor Gutiérrez, directora del Hospicio de Huérfanos, el valor de la corona que debiau enviar a la casa mortuoria de doña Adelia V. de Esquivel.

### Circular del señor Gobernador

El señor Gobernador de la Provincia, don Ricardo Mora Fernández, ha dirigido el siguiente telegrama:

guiente telegrama:

«18 de agosto de 1919.
Señor Jefe Político de.......
Son muchos los desórdenes que ocurren en los pueblos por las infracciones de la ley de licores, pues es sabidó que estos los expenden fuera de las horas que señala la ley y aun hay personas que sin ser patentadas, también lo expenden.

A corregir semejantes abusos estamos llamadas las autoridades de Policía y por consiguiente espero desplegue la mayor actividad en ese sentido.

El Gobernador,

RIC. MORA F.

## Plazas vacantes de maestros de Canto

Se encuentrian vacantes las siguientes plazas e maestros de Canto, en las escuelas que se San José: Superiores de Niñas N.º 2, N.º 4

N.º 7. Alajuela: Escuela de Párvulos.

Alajueia; Escuela de Parvulos.
San Ramón: Escuelas Superior de Varones,
de Niñas y Elemental Mixta.
Paraíso: Escuelas de Varones y de Niñas.
Liberia: Escuelas de Varones y de Niñas.
Las solicitudes para ocupar cualquiera de
esas plazas deben dirigirse al señor Inspector
de Canto.

### Apertura de las Escuelas,

Ayer abrieron sus puertas casi todas las escuelas de la capital asistiendo los rnaestros que

escuelas de la capital asistiendo los maestros que funcionaban antes del 13 de junio.

Hoy quedarán definitivamente arregladas las dificultades en las demás eseñcielas y trabajando con toda regularidad. Ya terminó la pérdida de tiempo en las escuelas y veremos si los alumnos logran ponerse al día, con sus maestros, en el desarrollo completo de programa de enseñanza en estos tres meses que faltan para cerrarse el curso lectivo. curso lectivo.

### Luctuosas

Luctuosas

En Santo Domingo de Heredia murió el señor don Ramón Azoleifa Chacón, importante vecino de aquella ciudad. Sus funerales revistieron gran pompa, asistiendo casi todos los vecinos. Nuestro pésame a su esposa doña Maria Chacón, a sus hijos Gregorio de Jesús, Ramón, Manuel, Genoveva, Melquiades, Rosalina, Adrián, Orfilio, Eugenio, a sus hijos políticos Fuigencia Barquero de Azofeifa y demás familia.

En San Francisco de Guadalupe, falleció don Elías Matamoros, de 44 años de edad. A su padre don Manuel Matamoros, a sus hermanas Amelia y Lucía y demás familia nuestro sentido pésame.

Doña Hermenegilda Chaves, falleció en Aserri, a la edad de 70 años. A sus hijos Ignacio Chaves y señora y Juan Calderón Chaves y demás deudos nuestro pésame.

En Heredia rindió la última jornada doña Manuela Bogantes de Hernández, el sábado pasado. Nuestro pésame a su esposo José Maria Hernández V., a sus hijos Gregorio; Santiago, José, Juana, Maurilia, Maria y demas familia.

### Recepción en la boda Guard Esquivel

Como lo habíamos anunciado ayer, a las tres de la tarde se unieron en matrimonio, el joven don Próspero Guardia Mora con la señorita Claudia Esquivel Sáenz. Impartió la bendición nupcial Fray Angel Alvarez, cura de la Dolo-

La señora de Guardia recibió como presente de boda muchos y muy valiosos regalos cuya La senora de Guardia recibió como presente de boda muchos y muy valiosos regalos cuya lista no damos por no incurrir en errores y omisiones que tendriamos que lamentar.

Nuevamente formulamos nuestros votos de ventura para los recién casados.

### GRAN HOTEL FRANCES Salón de Té, Cantina, Restaurant a la Carta y cenas a todas horas en el Gran Hotel Francés

Todos los días Té Concierto, de las 3 a las 5 de la tarde. Los lunes, miércoles y viernes, Gran Concierto de 9 a 11 de la noche. Los martes, jueves, sábados y domingos, Cenas Conciertos, después de la salida de los teatros.

### Los temblores en Centro America El puerto de Corinto estuvo en peligro

Nicaragua y todas las demás Repúblicas de Centro América siguen azotadas por la crisis seísmica que comenzó a fines de junio.

Los temblores han causado daños de bastante importancia, sobre todo en la región occidental de Nicaragua

En León cayó la torre de la iglesia San Francisco, maciza construcción de la época colonial, y que colinda con el Instituto: en Corinto la casa de do

Juan Deshon. Por fortuna no se registran desgracias personales.

El Golfo de Fonseca sigue amenazador y tempestuoso. El Puerto de Amapala, Honduras, fué batido por las olas y estuvo a punto de desaparecer. Igual peligro ha corrido el puerto de Corinto, en donde los vecinos al llegar la noche se refugiaban en los vapores atracados al muelle por temor de que la asa fuera

# A Granel

Se denegó la solicitud de la reo Adelaida Cambronero Garita, que aparece como encubridora del delito de hur-to en daño de Jesús Pinto Fernández.

Igual resolución recayó en la solicitud de Benjamín Alpízar Mora, procesado por abigeato en perjuicio de Tobías Úrelia Jiménez.

-Se denegó la petición de Modesto Aguilar Castilio,
—Se le concedieron 3 meses de licen-

cia con goce del sueldo al telegrafista de Juan Viñas Jalme Marín.

Por acuerdo del Sr. Presidente de la República, continuará asumiendo provisionalmente la Dirección General de Telégrafos, el Sr. Ministro de Goberna-

—Con gusto hacemos constar que el Sr. Rafael Monge Picado, no debe confun-dirse con otro Rafael Monge ú ap., que aparece complicado en el asunto robo de una montura de D. Basileo Acuña.

### IMITADA POR-TODOS

# CERVEZA TRAUBE IGUALADA PORNINGENO

### Avisos económicos

HORÓSCOPO.—La señorita Milagro P. Rodríguez, desea establecer lazos espírituales con todas las personas de habla española. Ella le dará un Horóscopo a la señora, señorita o cabaliero que lo pida por correo.

Este Horóscopo comunica la buenarenta esperanta esperanta

trae muchas sorpresas agradables para el por-venir; sobre amores, viajes, juegos, negocios y

Dirección: Santa Lucía 11 Marianao, Habana,

AVISO.—De la Plaza de ganado ha desapa-recido un cabalio bianco, regular tamaño, mar-cado con Nº 149 en la tabla del pescuezo lado izquierdo y en una pierna tiene una G. Se avisa a las autoridades de todos los pueblos y a quien lo presente, se le dará una buena propina: Dirigirse a la Plaza de ganado y entenderse con el Guarda don Antonio Vargas.—Francisco Maffio.

### Poder General

El señor don Francisco Calderón queda con mi poder generalisimo.

San José, 21 de Agosto de 1919. RAFAEL CALDERON MUÑOZ

### LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardineria fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y guecará satisfecho de la rapidez, el guoto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al aicance de todos. El que coupa esta Jardineria una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila ilene especial cuidado en la selección de ellas.

# CEMENTO

Vende C. Martín y Cia.

# Semolina (Grape Nuts) La Gran Via

### Tienda LA CARMENCITA

EN EL MERCADO

Gran surtido de toda clase de géneros. Especialidad en ropa hecha para hombres y niños; sombreros, camisas y gran variedad de artículos imposible de describir.

TAIME VARGAS jaime Vargas o

### AVISO

Se suplica a las personas que reciban este número de LA NACION devolverlo a las oficinas del diario si no desean que se les considere entre el número de suscritores.

Jueves 21 de Agosto de 1919 ¡Dos Atrayentes Funciones! MATINEE ESPECIAL PARA NIÑOS

Ultima Representación de Gala del Circo Wolfson Luneta o Butaca Ø 0.25 - Galería © 0.10

Noche: ¡¡Gran Suceso!! La incomparable obra de arte

### la Mujer de Goma La espléndida Revista Nacional

Teatro MODERNO

Jueves 21 de Agosto de 1919 ; Magníficas Atracciones!!

¡¡El Exito de los Exitos!! La divertida comedia

por MARIA JACOBINI

La más delicada cinematografía producida hasta hoy Finaliza desta función con un ACTO DE VARIEDADES

REFORMADA Y CON NUEVAS SORPRESAS

# Movimiento Diario

JUEVES 21 DE AGOSTO

SANTORAL

Santas Juana Francisca de Friemont, viuda; Ciriaca y Basa y santos Anastasio, Maximiano, Paterno y Fidel, mártires; Euprefio y Cuadrato, obispos; y Bernardo Tolomio, confesor.

DIA HISTORICO

1821—El congreso general de Colombia de-clara extinguido para siempre el tribunal de la Inquisición.

1824.—El congreso mexicano reconoce la in-dependencia de las provincias de Guatemala.

1868.—Se establece en Nicaragua el puesto de Subsecretario de Hacienda y se nombra para el a don José liménez con la dotación mensual de sesenta pesos.

1824. —Fuerzas combinadas de Granada y León atacan a Managua siendo rechazadas.

HOTELES

FRANCÉS .- V. M. Vargas, Limón; P. Boundy,

Limón, Washington.—R. Callejas, Cartago; Isaac Levi: Wilson, Limón. CONTINENTAL.—Pablo Martínez Acuña, de

CONTRENIAL—FINO Statute Freder, de Puntarenas. Europa.—Juan Kumpel y señora, Sarchi; Ahias Gamboa, San Ramón; Gerardo Vega, San Ramón; J. Losilla, Puntarenas; Juan Busilemán, de Sabanilla de Montes de Oca.

PASAPORTES

Maria Jiménez de Clare y niños, para Pana-má y Estados Unidos; Maria A. Caiderón Co-nejo, para Estados Unidos; Sofia Días Hidalgo, para Estados Unidos; Jenaro Rucavado Monte-rrosa, para Estados Unidos; Leonor E. de Gu-tiérrez, para Estados Unidos; José Josquin Ji-ménez Ortiz, para Nicaragua y Estados Unidos. NACIMIENTOS

Ilma, de Antonia Hernández Mena; José, de María Moya Aivarado; José, de Elias Granados Morales; José, de Rañael Morales Acuña y Ro-salina Rojas Carvajal; Jorge, de Ofelia Mora Acuña; Elena; de María Keht, Rafael, de Emilio Solis Rojas y Juana Alvarez

DEFUNCIONES

Jorge Solano, 2 meses, San José, hijo de Clementina Solano; Luis Sáachez, 35 años; Puntarenas, hijo de Job Sánchez y Josefa Chiesen.
SALA 1º APELACIONES.—Ejecutivo. Ramón Zelaya contra Tobias Escribano.
SALA 2º APELACIONES.—Cristóbal Solano Blacco, Estafa; Buenaventura Zeledón Flores. Hurto; Ignacio Fernández García. Hurto.

El Salón de Moda TEATRO AMERICA El Salón de Moda

de arte italiano, en cinco grandes partes, titulada:

Casación.—Alberto Montero Rodríguez. Criminal.

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Horas de recibir pacientes: de 8 a 10 a.m. y de 2 a 5 p. m. En casos urgentes a toda hora del día y de la noche.

Horas de visita: miércoles y sábados de 10 a

ENTRADAS. — Pedro Mora, Hernán Solorzano-Juana Carranza, Rosa Vargas, San José; Ismael Rivera, Peralta; Jeorgina Soto, Alajuela; Jesús Villegas, La Balsa; Ramón Vargas, Cartago; Maria L. Marroquin, Rafael A. Marroquin, Ol-ga Marroquin, Rail Marroquin, Limón; Anto-nia Solano, María L. Solano, Turrialba; Pedro Ramos, Victor Ramos, Tuís.

SALIDAS.—Juana García, Esequiel Mora, San José; Miguel Espinosa, Liberia; Delfina Soto, Guadalupe; Silvestre Barquero, San Ramón; Manuel Campos, San Vicente; Octaviano Chacón, Sto. Domingo; Rafael González, Remigio Araya, Bernardo Araya, Juana Araya, Juana Ureña, Turrialba; Mateo Araya, Fidelina Jiménez Siquirres; Lino Mesén, La Florida.

### CARTAS REZAGADAS EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS

Alberto Sanabria, Petrona Castro, Chepita Guardia e hijas, Ester Vargas, Anita González, Cristina Castro, Ercilia Granados, Benjamin Vargas V., Selin Calvo, Leonico Martinez, Abel Fernández M., Delfina Estrada M., Fidel Calvo, Victoriano Barquero, Tarcila Arias, Juan Chin chilla, Ermelinda Vargas, Crisanto Molina Q, Juan Bta. Vargas, Aurelio Alfaro, Efraím Ocam-po, Lola Araya, Germán Diaz, Gregorio Peréz. po, Lola Araya, Germán Diaz, Gre Jesús v. de Tousel, Jhon H; Maer.

# Suscribase a "LA NACION"

# LA NACION

Editor: ROGELIO GOLCHER

SUSCRICION:

Número.....

Administración: IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ 7ª Avenida Este, Nº 42

Apartado 49 SAN JOSE DE COSTA RICA

# Los cultivos de caña. maíz y frijoles

Las plantaciones de cañamiel que hay en Costa Rica pueden calcularse en 9,500 hectáreas. Para estimar cou alguna aproximación el área de las plantaciones, hay que tomar en cuenta el consumo de la población, las cantidades de panela y mieles que entran en la destilación de aguardiente y lo que se ha exportado en los últimos años, de 1916 inclusive a esta fecha (30 de Junio de 1919) y la cañamiel que se gasta como forraje.

de Júnio de 1919) y la canamiei que se gasta como forraje. Además, hay que tomar en cuenta que no en todas las regiones del país da la caña de azúcar corte anualmente; hay nuchos parajes en donde la cosecha viene cada año y medio y aun cada

dos años.

Las exportaciones de azúcar y el alto precio en el extranjero que las ha motivado, han influído decisivamente en el aumento de las plantaciones de caña. El azúcar y el café están disputándose actualmente, la supremacía en la preferenca de los agricultores; las condiciones locales de cerpanía a los establecimientes que benefician el fruto en su estado natural, serán las que deci lan el punto.

Como en el café, son muchos los terrenos en que pueden extenderse los cañades: de los bosques que van siendo descuajados mucha parte va a ser cultivada de cañamiel.

Las extensiones cultivadas de maíz y de frijoles se calculan proporcionalmente a los datos

les se calculan proporcionalmente a los datos recogidos, en 14.000 y 5.000 hectáreas respectivamente.

Estos dos artículos constituyen la base funda-mental de la alimentación del pueblo y casi no hay vivienda alguna en los campos en donde el terreno inmediato a la casa no esté sembrado de maiz y plátanos que alternan. Como pan en la dieta popular. Por fortuna estos artículos se dan en todos los climas, habiendo semillas y calida-des especiales para cada región. Al calcular el área sembrada, de maiz se ha

tomado en cuenta que hay lugares en que la tierra da dos cosechas al año. Igualmente para estimar la cosecha de frijoles se ha tenido pre-sente que mucha parte de ese producto se cosesente que mucha parte de ese producio se cose-cha simultáneamente con el maiz, la caña del cual sirve para que sobre ella trepe el frijol. Tampoco se ha omitido tomar en cuenta que el maiz se consume en alimentación de volátiles y del ganado caballar.

#### El acarreo de carnes en San José

El acarreo de carnes en San José

Con el objeto de celebrar el contrato respectivo y adjudicarlo al mejor postor, de conformidad con los artículos 147 y siguientes de la Ley de Ordenanzas Municipales vigente, el Intendente Municipal oye propuestas hasta por quince días, para el siguiente servicio municipal: «El acarreo de carnes desde el matadero de esta ciudad hasta los puntos donde se ha illan establecidos los expendios de las mismas, dentro del perímetro de la población, sujetándose el servicio a las condiciones higiénicas que prescriba la Jefatura de Sanidad de San José. Para este efecto el contratista, pond á en uso el suficiente número de carreones con los aperos respectivos, y garantizará el cumplimiento de sus obligaciones».

Las propuestas deberán presentarse en pliego cerrado al Secretario Municipal, quien las pondrá oportunamente en conocimiento de la Corporación.

Ventas al por mayor de los productos

B. A. Gonzálezy Co. en el nuevo almacén de los señores Delcore, Aronne & Co.

Jueves 21 de Agosto ¡¡Portentoso Estreno!! Se provectará la grandiosa cinta

# La Radiotelegrafía

Domingo en la noche: Escogido Estreno - Gabriela Robinne en ELOS DE ULTRATUMBA